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第十五屆海關關員級分會  

第 6 次 (19.07.2023)執委會會議記錄  

 
日   期：  2023 年 7 月 19 日 (星期三 )  

  
時   間︰  上午 9 時  
  
地   點：  華員會會議室 (九龍京士柏衛理道 8 號 )  

  
出   席︰  吳廣麟 (主席 )、劉力民 (副主席 )、關國權 (副主席 )、杜天朗 (副主

席 )、敦敬洋 (秘書 )及林培傑 (執委 ) 

 
列   席︰  
 

 
- 

請   假：  鄧淑賢 (副主席 )、秦嘉裕 (財政 )、陳仲德 (副秘書 )、曾雪田 (副財
政 )、李嘉進 (執委 )、黃詩勇 (幹事 )及陳景揚 (幹事 ) 

議程程序   
2023/06.01 通過會議記錄  

(i)  
 
 

第十五屆執委會第 5 次執委會會議記錄，由杜天朗先生倡議，
林培傑先生和議通過。  

2023/06.02 主席報告  

(i)  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

五月十七日至廿五日 (17-25.05.2023)  ，本分會吳主席、鄧副主席

及鄭萃隆會員參與由海關八大工協會成員之上海、蘇州、南京

九天行。工協會國情研習班在中聯辦警聯部及上海海關學院大

力支持及協調下隆重復辦。今次由香港海關六大工協會派出一

共 30 位學員，參加一連 9 日的「香港海關工協會國情研習班」。

首先，學員們率先到達上海海關學院，並由海關總署教育培訓

中心何副主任、上海海關學院王副院長、中聯辦警聯部孟副部

長和香港海關助理關長譚素瑩女士主持研習班開班儀式。之後

一連四日，學院為學員悉心安排各種專題講座，當中包括國家

安全觀、二十大報告學習、一國兩制方針政策、國家經濟發展

面臨的挑戰與機遇、及粤港澳大灣區發展規劃等等，並走訪上

海市歷史建築和現代建設，包括全國重點保護文物之明代園林

「豫園」及具有異國特色建築群的「外灘」。  

>上海行程完畢後，繼續走訪蘇州及南京，走入蘇州工業園區及

補稅區，實地體驗內地智慧海關的卓越發展及作海關業務交
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(ii)  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(ii i)  
 
 
 
 
 
 
 
 

流。最後一天結業儀式，副關長黎流柏先生專程前來上海主持，

為整個研習之旅畫上完美句號。這次行程不但加深對祖國的認

識，亦提供一個難能可貴的機會與各工協互相交流，亦促進內

地與香港海關的互動。  

 

 六月廿一日 (21.06.2023)(星期三 )  中午十二時左右，本分會吳主席

聯同培傑執委代表分會出席由跨境橋岸科高級指揮官朱沛傑主

持有關「港車北上」計劃的簡介會：  

>首先，朱主席表述部門為配合政府於 1/7 推行「大橋港車北上

計劃」，計劃其實由 1/6 已經接受申請，由 1/7 開始，北上限期

不超過 30 天，每年不得超過 180 天，配額每日 300 個，預計 1/7

當日約 2000 輛車出境，配套完善後預算增至約 4000 架次，料

到 10 月尾增至 8000 架次；货車配額每日 700 架，平均每日 3300

架次；  

>清關亭安排：已與入境處商討將全面開放 21 條出境私家車

亭，因此對人手需求大增，預計 66 SCOs 對 42 亭；  

>人手配調方面：採用 8 天周期 6 天工作，即兩早兩晏兩通兩休

假為一循環，高峰出入口時段於早上繁忙時間，所以將會安排

SCO 返 swing 更，時間 (0915-1925)  ，應付早上至中午高峰期；  

>緊急署任安排：如有需要，一些資深關員可作緊急署任，以應

付突發開亭情況；  

>特別調配及臨時借調：重新調配各組別人手，將由 APC、LBC

借調 20 SCOs，臨時 3 日；  

>長遠方面，部門會積極增設人手，正與保安局研究，增加 300

人，開設職位以應付現時所需。  

>在答問環節上，本分會吳主席關注若同事延長工作後，所獲得

T/O 補鐘，在人手短缺情況下未必有位給與之後放取；提議部

門以 DSOA 去吸引同事於其休假返工補償，這會有較大誘因。

另外，可以考慮民裝借調，會較為靈活。  

>朱主席回應以 DSOA 方式增設人手，暫不作考慮。因為部門今

次主要是以特別調任和緊急署任形式應付 1/7 及 2/7 之車流。有

關於民裝借調提議，有待日後討論。  

>當日會議大約於下午一時右左結束。  

 

六月廿八日 (28.06.2023)(星期三 ) 本分會主席吳廣麟先生和郭

敬洋先生代表分會出席宿舍編配委員會 (關員職系 ) 二零二三

年第三次會議，會議內容如下：  

>首先，主席歡迎各委員出席會議，邀請各委員對於二零二三年

第二次會議提出修改動議。各委員表示無需修改，並且獲得通

過。隨即進入議程：  

>前議事項 :   

>由署理高級督察羅婉儀報告將軍澳茅湖仔宿舍情況，項目由部
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門負責，於 2018 年立法會通過撥款，於將軍澳 123 區興建兩幢

各 25 及 26 層的部門宿舍，共 306 個 H 級宿舍單位。海關將獲

分配約 6 成共 181 個單位，而入境處及飛行服務隊會分別獲分

配 122 個及 3 個單位，預期將於 2024 年第一季完成。目前，地

基加固工程己經完成，建築處正進行預製組仵安装工作。宿舍

小組會繼續跟進地盤工程及設計示範單位的進度並適時報告。  

>秘書王名晙先生報告關員職系宿舍供求統計數字，截至 2023

年 6 月 1 日是欠缺率 -26.97%，以合資格人員的數目計算，尚欠

665 個單位，現有 1802 個宿舍單位。  

>至於 2023 年第 2 次宿舍編配有 5 位獲編配同事放棄單位，獲

編配宿舍為上水保榮道 9 號上水紀律部隊宿舍 A 座 21 樓 A 室 (D

級 )  ，由於該總關員在宿舍編配結果公佈後及上訴限期前放棄

獲編配之宿舍，他被禁止申請宿舍兩年。有關宿舍未有候補申

請人，已安排於 2023 年第 3 次宿舍編配開放予督察及以上職系

同事申請。而其餘 4 個分別位於油塘高翔苑 (H 级 )  、海怡半島

(G 级 )  及兩個沙田廣源村 (I 级 )  。 

>至於今年第 3 次關員職系宿舍編配共有 79 個 (包含 6 個屬督察

及以上職系的 D 級宿舍及 2 個 E 級宿舍 )關員職系宿舍的單位供

同事申請，共收到 370 份合資格申請，其中有 3 份不合資格申

請。另外， 1 位申請人於宿舍申請截止前撤銷申請。  

>接著宣讀獲編配宿舍人員名單，各工會確認及同意是次的編配

結果。  

>其他事項  

>進一步缩短開放督察及以上職系的宿舍予關員職系同事申請

之次數：  

>關工代表指出，留意到近期開放予關員職系同事申請的督察及

以上職系的 D 級及 E 级宿舍，出現「未有合適申請人」的結果。

為提升編配效率及考慮到新制總關員退休年齡己延長至 60 歲，

建議部門就現行機制，即督察及以上職系的宿舍由三次未獲编

配進一步縮短至一或兩次就開放予關員職系同事申請。譚主席

回應，由於上述建議有機會影響督察及以上職系同事之利益，

有待諮詢。  

>雙鳳街海關人員宿舍安裝蚊網事宜 :  

>關工代表希望部門加快為雙鳳街海關人員宿舍安裝蚊網，協助

受蚊患影響之住户。  

>譚主席回應宿舍小組正積極跟進安裝蚊網進度，並已經於 27/6

張貼通告，公布安裝蚊網的安排與細節。申請於宿舍安裝蚊網

須先由食環署為有關單位逐一進行考察及評估，當獲得其建議

後，再由建築署跟進其後的安裝工程。經部門積極跟進，現已

為所有單位一併申請安裝。如於限期前未有收到住户表示不需

要安裝蚊網的書面通知，部門將為所有住户跟進其後的安裝安

排。  



4 

 

 
 

>關總代表詢問如現有住戶選擇放棄安裝，下一任住户會否再獲

相關安排。羅女士回應若下一任住戶希望安裝，屆時宿舍小組

會另行處理有關申請。  

>雙鳳街海關人員宿舍加快清洗水缸及改善馬桶水箱設計  

>關工代表反映雙鳳街海關人員宿舍供應之廁所水有發現沙

石，堵塞馬桶水箱的喉管並引致倒灌問題及湧出至地面，加上

廁所地台斜度不足，鹹水未能順利於地台去水位排走，導致積

水，影響衛生。  

>譚主席回應宿舍清洗水缸有既定時間表：食水缸每 3 月清洗一

次，鹹水缸每半年清洗一次。下次清洗將安排於 7 月進行。另

外，部門將要求承辦商盡快了解情況，若發現水喉安裝有誤，

將要求建築署跟進。宿舍小組將召開會議，與承辦商代表、建

築署、項目建築師及機電工程署代表跟進雙鳳街海關人員宿舍

所有尚未完成之執修工程，以確保七月中旬承辦商與建築署保

養組能夠顺利交接。  

>雙鳳街海關人員宿舍噴灑蚊油時間  

>本分會吳主席指出，了解到雙鳳街海關人員宿舍有安排定時噴

灑蚊油，唯通告所公布之時段過長，未能準確反映噴灑時間，

令到同事難安排時間。  

>羅女土回應，承辦商實際噴灑蚊油時間有機會因實際執行情況

而比通告上之公布時段短。宿舍小組將參考魷魚灣海關人員宿

舍的安排 (即公布之噴灑時段約為兩小時 )  ，以更準確地通知住

戶關於承辦商到宿舍噴灑蚊油的時段。  

>有關已退休同事居住宿舍輪候公屋事宜  

>本分會吳主席表示，有宿舍住戶留意到部份已退休多年的同事

仍然居住於宿舍，並接獲同事詢問已退休同事輪候公屋的進

度，是否因之前疫情影響令輪候時間增長？及詢問現時獲派公

屋同事的退休年份？  

>譚主席回應有關已退休同事的輪候進度及退休年份因牽涉私

隱問題未能於會上提供，唯宿舍小組一直依照 <<政府產業管理

及有關事務規例>>，執行所訂明退休同事居住宿舍之資格。若

退休同事曾申請「公務員公共房屋配額計劃」並現正等待房屋

署公布申請結果，他可以繼續居住宿舍直至其所有年度之申請

已獲公布結果。  

>主席暫定下次會議日期為 30/8 舉行，主席宣佈散會。會議於

上午 10 時 55 分結束。  

 

 

2023/06.03 
(i)  

財政報告  
財政秦嘉裕女士於較早前向主席報告 2023 年 6 月份分會於銀行
結餘，儲蓄户口有 $6,529.22，支票户口有 $6,805.36，共有存款
$13,334.58。  
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2023/06.04 跟進事項  

(i)  
 
 
 
 
 
 
 
 
(ii)  
 
 
 
(ii i)  
 
 
 
 
 
 
 
(iv) 
 
 
(v) 
 
 
 
(vi)  
 
 
(vii)  

 

商討所有環頭特許缺勤(AA) 情況 
>關於有環頭以 AA 代替補假事情，有同事因感染 COVID 獲得
AA，但適逢 H/L，因此不獲補假，希望部門澄清 AA 是否等於
S/L 計算？OSA 回覆機場科於 21/3 發出行政指令第 3/2023 號，
有關公眾假期補償安排及值勤模式，以取代行政指令第 6/2021
號，因此在此指引之前，不獲補償。執委林培傑先生認為做法
不公，他表示翻查 CSR 後，有寫特許缺勤 (AA)  是不可以當假期
論的。他續指此議題有需要於 DCC 上討論。  
 
最新口罩報告 
>主席吳廣麟先生報告經會上討論後，執委會贊成繼續從民事向
傅女士提出索償，到目前為止暫未有進一步行動。  
 
康體發展及義工活動的情況 
>吳主席已於紀律部隊事務委員會第 6 次會議上提出舉辦華員
會分會 3 人籃球賽。無獨有偶，會長利葵燕女士表示 2024 年為
110 周年會慶，各大委員會需籌辦一項會慶活動，提議紀委可善
用會所設施，如舉行 3 人籃球賽等。吳主席提議於今年年尾舉
行，並會擬定計劃書。經第 12 次理事商討後，認為下年 9 月尾
舉辦較為合適。  
 
商討如何推行 5 天工作至所有部隊人員 
>經商討後，提議由總會出信向部門反映及爭取。  
 
商討部門今次制服檢討 
>經商討後，執委會決定盡快向專責小組詢問部門制服檢討的進
度、時間表等。未有最新進展佈告。  
 
探討用津貼形式取代「蛤皮洗熨費發還」 
>經商討後，執委會決定先收集同事悥見，再作討論。  
 
探討 LBC 與 ACCS 兩系統互通的可行性 
>經商討後，執委會建議於 DCC 再作討論。  
 

2023/06.05 
(i)  

 
 
 

(ii)  
 
 
 

新議事項  
推薦會員陳泰言、鄭莘隆為幹事 
>吳主席推薦會員陳泰言、鄭莘隆為幹事，任期至本屆結束。經
討論後，全體一致贊成。  
 
提議支助代表本分会參與海關人員子女北京交流團的會員交通費 
>副主席劉力民先生提議本分會代表每位獲支助上限港幣 1500
元或團费之一半，並得到會議上全體執委贊成通過。  
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(ii i)  
 
 
 
 

(iv) 
 
 

(v) 
 
 

(vi)  
 
 

(vii)  
 
 

(viii)  
 

 

宿舍小組發現計錯分事件，苦主要求下次放寬其禁兩年申請作補償 
>副主席杜天朗先生認為要防止同類事件再發生，建議設計一張
申請表格以方便核對，或研究電子表格取代。經討論後，全體
一致贊成放寬苦主不用禁止申請宿舍兩年。  
 
研究解決衝車方案 
>由於議題眾多，於下次會議再作討論。  
 
探討現時每週 48 小時工作對計算 H/L 的影響 
>由於議題眾多，於下次會議再作討論。  
 
探討成立 SDF 以應付大量人手開亭時可以機動性調配 
>由於議題眾多，於下次會議再作討論。  
 
籌備第一次周年會員大會 
>由於議題眾多，於下次會議再作討論。  
 
有會員投訴 RLDA 未有回贈，怕爆假時「跌落海」 
>吳主席建議於下次 DCC 會議討論。  

2023/06.06 
(i)  

 

其他事項  
是次再無其他特别事項討論，會議於下午 5 時半結束。  
 

2023/06.07 下次開會日期  

(i)  為 2023 年 9 月 21 日 (星期四 )，地點：華員會禮堂 (九龍京士柏
衛理道 8 號 )  。  

  

 

 

 
                                        

海關關員級分會   主席：吳廣麟  

      記錄人 :  郭敬洋   

日期： 11.09.2023 

副本送交︰香港政府華員會（組織及聯絡委員會）                                                  


